

# ほこあほこ

令和6年7月号

鳥山学舎

世田谷区立鳥山北小学校

校長 河野 芳浩

きこえとことばの教室

TEL 03-3309-3420

FAX 03-3300-0453



東京の梅雨入りは6月21日でした。これからしばらく天気のさえない日が続きそうです。梅雨が明ける頃には1学期も終わり、楽しみな夏休みが待っていることでしょう。そして今年は4年に1度の夏のオリンピック・パラリンピックがフランスのパリで開催されます。選手たちの活躍を応援したいですね。

さて、通級での1学期の学習は残り1・2回となりました。子どもたちと1学期の学習を振り返り、夏休み期間に繋げていきたいと思います。

## 7・9月の予定

7月 2日（火） 学識経験者による指導・相談事業（午前の指導が変更になる場合があります。）

都難言協ブロック研究会（午後）

3日（水） きこえグループ（午後の指導が変更になる場合があります。）

8日（月） 1学期通級指導最終日 区難言担任連絡会（午前）

9日（火） 都難言協専門研究会（午後）

9日（火）～16日（火）保護者面談週間

19日（金） 鳥山北小1学期終業式



9月 2日（月） 鳥山北小2学期始業式

2学期指導開始日

3日（火） 都難言協ブロック研究会（午後）

9日（月） 区難言担任連絡会（午前）

10日（火） 都難言協専門研究会（午後）

11日（水） 学識経験者による指導・相談事業（午前の指導が変更になる場合があります。）

18日（水） きこえグループ（午後の指導が変更になる場合があります。）

30日（月） 前期指導終了日



### 保護者の皆様へ

☆保護者面談週間 7月9日（火）～16日（火）

1学期の児童の様子や今後の指導方針についてお伝えします。また、ご家庭での様子について教えていただきながら、より適切な指導・支援を目指していきたいと思います。日時については、各担当よりご相談させていただきます。よろしくお願ひします。

### 担任の先生方へ

☆在籍学級担任連絡会 8月30日（金）14：30～16：30

場所：鳥山北小学校3階きこえとことばの教室、KIZUNA ルーム

内容：「あの子は、静かに困っている。きこえとことばの教室の実践を通して」、教室見学

・難聴・言語障害について、障害の概要と配慮、および本教室での指導実践についての紹介、在籍学級担任の先生方同士での情報交換の場にできればと考えています。

※後日お渡しする二次案内にて、当日の出欠を教えていただけると幸いです。よろしくお願ひします。

# 吃音について

鳥山北小のきこえとことばの教室には約70名の児童が通っています。その内、吃音を主訴とする児童は約25名います。

## 吃音とは

○言いたいことが頭に浮かんでいるのに、その言葉がスムーズに出せない症状を「吃音」と言います。  
○主な症状には以下の3つがあります。

- ①言葉の一部を繰り返す。(ぼ、ぼ、ぼ、ぼくは)
- ②言葉の一部を引き伸ばす。(あーーした)
- ③言葉が詰まって話しえない。(・・・っおかあさん)

○吃音には波(多く生じる時期と、全然生じない時期)があったり、症状の程度も人それぞれであったりします。吃音の悩みの程度も個人差があります。必ずしも症状が重いから悩みが大きい、軽いから悩みが小さいとは限りません。

○吃音は親の接し方、ストレス、家庭環境が原因で始まるのではありません。

## 担任の先生にお願いしたいこと

○話し方へのアドバイスは「自分の話し方は良くなかった」という思いを抱かせたり、プレッシャーにつながったりすることがあります。話し方ではなく、話す内容に注目して受け答えをしていただければ、安心して話しやすくなります。

○発表や音読については、本人の意思を確認して、児童の実態に合わせた配慮をお願いします。

鳥山北小 HP



紹介しきれなかった指導内容や学級での支援については、鳥山北小 HP「理解と支援の手引き」をご覧ください。

## 第1回ことばグループ

今年度ことばの教室では、吃音のある児童を対象としたグループ活動を年3回計画しています。この活動では、「友達との関わりを楽しむ」「自分の気持ちを表す」「他の人の考えを知る」ことをねらいとして行なっていきます。

第一回目は、6月5日(水)に行われました。児童は1年生から6年生の14名が、保護者は12名が参加しました。児童の活動は『自己紹介』『進化ジャンケン(親子対決)』『みんなはどうしてる?』『なんでもバスケット』でした。6年生の児童が司会やルール説明で活躍しました。『みんなはどうしてる?』では、事前にとった学校生活についてのアンケートを、教員が紹介しました。日直や係決め、ことばの教室のことを友達や先生に伝えているか?などの話題でした。多くの子が真剣な表情で話を聞き、友達の考えを知る機会となりました。近くの人と話したり、自分の意見を発表したりする児童もいました。



保護者の会では、自己紹介や座談会を行いました。子どもについてや、担任の先生にどう伝えているか?などの話題で話し合いました。和やかな雰囲気で進み、保護者の方同士の交流も生まれていました。

次回は10月を予定しております。今回参加していただいた方も、今年度初めてになる方も、児童・保護者共にたくさんの方の参加を教員一同楽しみにしています。